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РУССКИЙ ЯЗЫК
Звуки и буквы

Если представить наш родной язык в виде дома, 
тогда звуки и буквы будут кирпичиками, лежащими 
в его основании. Из этих кирпичиков строятся более 
сложные конструкции: части слов (морфемы), вслед 
за ними слова, а уже из слов складываются пред-
ложения. Звуки ты используешь, чтобы произносить 
слова, а буквы — чтобы отражать их на письме.

Чем же отличаются звуки и буквы?

Звуки мы слышим и произносим, а буквами 
мы эти звуки записываем. Таким образом, 
буква — это графический знак, ее мы мо-
жем увидеть, нарисовать на бумаге или на-
брать на клавиатуре компьютера. Звуки мы 
не видим, а только слышим. Звуки и буквы 
мы можем сравнить с мелодией и нотами, 
где ноты — это графические значки, которые 
записывают на бумаге чтобы по ним музы-
кант смог сыграть мелодию.

?
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Звуки и буквы не имеют собственного значения, 
и только становясь словами, обретают смысл.

В русском алфавите содержится 33 буквы: А, Б, 
В, Г, Д, Е, Ё, Ж, З, И, Й, К, Л, М, Н, О, П, Р, 
С, Т, У, Ф, Х, Ц, Ч, Ш, Щ, Ъ, Ы, Ь, Э, Ю, Я

Это интересно! Существуют такие языки, 
в которых звуки на письме не отобража-

ются буквами. Письменная речь в таких язы-
ках — иероглифическая. Иероглиф (картинка) 
обозначает слово в целом, какой-то предмет 
или явление, действие. Иероглифы, передаю-
щие смысл слов, появились намного раньше 
букв, передающих звуки. Вспомни наскальные 
росписи в древних пещерах, где с помощью 
символичных рисунков первобытные люди 
передавали свои знания потомкам.

Это интересно! Наш алфавит называют 
кириллическим, или кириллицей. Поче-
му? Буквы нашего алфавита появились 

в IX веке н. э. благодаря братьям Кириллу 

!

!



Жа
И

А а

ЖП

А 
ы

Ж

А ы

У
Й

М у
Ж Г

ё Ч
д

Ф
ё

Ч
И

А 
а

Т
И

А 
а

ЯИ

А 
а
Т

А 

л

Т
ИА 

а Ж И

А в
ЖР

Л к
п

А 
Ж

А а Й А а
аЖД

А а

ПЁ

ЩЁ а
БЁ

Ж аЖ

а Ж
О

Х

А а

Хз

з

А 

а

Х
з

э

5

Гласные и согласные звуки

Если при произнесении звук не встречает пре-
грады из губ, зубов, нёба или языка, и ты про-
износишь его с открытым ртом, то такой звук 
называется гласным. В русском языке 6 гласных 
звуков: [а], [о], [у], [ы], [э], [и]. Буквы, обо-
значающие гласные звуки, также называют гласны-
ми, их в русском алфавите 10: А, Е, Ё, И, О, 
У, Ы, Э, Ю, Я.

Гласные звуки бывают ударными и безудар-
ными. Рассмотрим слово море. В нём гласная 
О, находящаяся в корне мор, — ударная, поэтому 
гласная в корне пишется и произносится одинаково: 
[мо ´р’э]. Сравни со словом моряк. Гласная в кор-
не стала безударной, поэтому теперь мы слышим 

и Мефодию, греческим ученым и просве-
тителям, которые первыми научили славян 
использовать на письме буквы специально 
созданного алфавита — кириллицы. Братья 
Кирилл и Мефодий переписали первые свя-
щенные книги, используя буквы нового ал-
фавита.



А 
а Ж
Р

А 
а
Ж

И

А 
ы

Ж

И

И

Хы Ж
И

А 
Ж
И

у ЖИ

С 
С 

у Ж
пв

А 
у Ж

Г

Б у
Ж

Г

Ф

ё

Ч
Э

ё

Ч
И

Фё Ч
И

А аТ

Д а И

а

Я И

л

В дд
С

Э у Ж
И

А 
а

А 
а Ж

А а Ж

А аа

ЖЁЁ

А аЖ
И

Ръ

А а

ХИ

А 

а Х

И

А а

а

э

э

э

6

звук [а]: [мар’а ´к]. Чтобы избежать ошибки, при 
написании слова всегда ищи однокоренные слова, 
в которых проверяемая гласная находится под уда-
рением. Такие слова называются проверочными. 
Слова, у которых нет проверочных слов, называ-
ются словарными — их правильное написание надо 
смотреть в словаре и запоминать!

Примеры словарных слов: 
Пенал, карандаш, корзина, фантазия, корабль.

По тому, сколько гласных букв в слове, опреде-
ляют количество слогов: сколько в слове гласных, 
столько и слогов. 

сон 1 слог
вид 1 слог
ок-но 2 слога
мо-ре 2 слога
у-че-ник 3 слога
по-куп-ка 3 слога
грам-ма-ти-ка 4 слога
тре-у-голь-ник 4 слога
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Если при произнесении звук встречает преграду 
из губ, зубов, нёба или языка, то такой звук на-
зывается согласным. В русском языке 36 соглас-
ных звуков. На письме их отображает 21 соглас-
ная буква. Согласные звуки делятся на глухие и 
звонкие. При произнесении звонких согласных ты 
используешь голос, а при произнесении глухих нет. 
Некоторые звонкие и глухие согласные имеют свою 
пару: 

 Б — П 
 В — Ф
 Г — К
 Д — Т
 Ж — Ш 
 З — С

Почему гласных букв в русском ал-
фавите больше, чем гласных звуков?

Дело в том, что буквы Е, Ё, Ю, Я особен-
ные. Они называются йотированными, то есть 
при произнесении образуются из двух звуков: 
Я = [й’а], Е = [й’э], Ё = [й’о], Ю = [й’у].

?
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Также среди звуков выделяют сонорные («звуч-
ные») согласные. При их образовании голос пре-
обладает над шумом. Это согласные [л], [н], [м], 
[р].

 Согласные звуки могут быть твёрдыми и мяг-
кими. Если после согласного звука идут гласные 
буквы Е, Ё, И, Ю, Я или мягкий знак, то со-
гласный звук становится мягким. На письме мягкие 
звуки обозначаются так же, как и твёрдые. В рус-
ском языке есть всегда мягкие звуки, у которых нет 
твёрдой пары. Это [й’], [ч’], [щ’].

Если после согласного звука идут гласные А, О, 
У, Ы, Э или другие согласные буквы, то такой 
звук — твёрдый. Всегда твёрдыми звуками являют-
ся [ж], [ш], [ц]. 

Написание согласных также может вызывать ошиб-
ки на письме, так как некоторые звонкие согласные 
могут оглушаться, а глухие озвончаться. Например:

звонкие

оглушаются
1.  в конце слова: 

флаг [флак]; 
гриб [гр’ип]

2. перед глухими соглас-
ными: кружка [крушка]

не оглушаются 
(всегда звонкие):
й, л, н, м, р
самовар, конфета, 
слон, альбом
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глухие

озвончаются 
перед звонкими 
согласными
сбор [збор]

не озвончаются 
(всегда глухие): 
х, ц, ч, ш, щ
хлев, швабра

Чтобы правильно написать согласную в корне, 
нужно найти проверочное слово. Поставь проверя-
емое слово во множественное число или образуй 
такое однокоренное слово, чтобы после проверяе-
мой согласной стояли сонорные согласные (м, л, 
н, р) или гласные. 

Запомни! Проверочным словом может 
быть только однокоренное слово. Опа-

сайся слов с похожим звучанием, но разных 
по смыслу и написанию! Слово луг нельзя 
проверять луковым супом, а дуб — дуплом! 

!

Фонетический разбор слова

Фонетический разбор нужен для того, чтобы уметь 
правильно определять количество слогов в слове, а 
также для того, чтобы знать, из каких букв и звуков 
состоит слово.
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План фонетического разбора слова:
1) Запиши слово, не допуская орфографических 

ошибок.
2) Раздели слово на слоги, назови их количество, 

поставь ударение. 
3) Опиши каждый звук слова по схеме:

[звук]

гласный согласный

мягкий

твердыйударный безударный

звонкий глухой

непарныйпарный непарныйпарный

4) Определи количество букв и звуков в слове
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Внимательно посмотри на примеры фо-
нетического разбора слова:

1. паук
2. В слове 2 слога (па-у´к), ударение падает на 

2-й слог (пау´к)
3. Звуки слова:
п [п] — согласный, твёрдый, глухой (парный)
а [а] — гласный, безударный
у [у´] — гласный, ударный
к [к] — согласный, твёрдый, глухой (парный)
4. В слове 4 звука и 4 буквы

1. корабль 
2. В слове 2 слога (ко-ра´бль), ударение падает 

на 2-й слог (кора´бль)
3. Звуки слова:
к [к] — согласный, твёрдый, глухой (парный)
о [а] — гласный, безударный
р [р] — согласный, твёрдый, звонкий (непар-

ный)
а [а´] — гласный, ударный
б [б] — согласный, твердый, звонкий (парный)
л [л’] — согласный, мягкий, звонкий (непарный)
ь — 
4. В слове 6 звуков и 7 букв.

!
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Заглавная буква

В русском языке заглавная буква всегда ставится 
в начале предложения, а также в начале прямой 
речи или цитаты.

Зимой все надевают шапки, шарфы и варежки.
 
«Плутовка к дереву на цыпочках подходит;
Вертит хвостом, с Вороны глаз не сводит
И говорит так сладко, чуть дыша:
«Голубушка, как хороша!»

С заглавной буквы всегда пишутся:
1) Имена собственные: фамилии, имена, от-

чества людей, клички животных, географические на-
звания (города, деревни, страны, реки, озера, горы), 
названия фирм, компаний. 

Державина Виктория Александровна, кот Лео-
польд, Санкт-Петербург, деревня Марфино, Норве-
гия, река Волга, озеро Ильмень, Альпы, Газпром.

2) Некоторые очень важные слова: Бог, Ро-
дина.

3) названия фильмов, литературных произ-
ведений: «Хроники Нарнии», «Хоббит», «Щелкунчик». 

4) Вежливые обращения: Вы, Вас, Вами.
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Это интересно! В немецком языке все 
имена существительные пишутся с за-
главной буквы! А в английском языке 

всегда пишется с большой буквы местоиме-
ние Я (I), а также названия месяцев и дней 
недели.

!

Мой словарик!
Выпиши все определения из параграфа 

«Звуки и буквы», вспомни основные пра-
вила, запиши важное для запоминания. 

В русском алфавите  букв. 

Звуки бывают: 

Гласные звуки это — 

Как найти проверочное слово? 

А


